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非常道

李彦宏：大多数企业还没意识到
制造业能广泛应用人工智能

日前，全国政协委员、百度公司董事长李彦

宏表示，人工智能在制造业上应用是非常广的，

可大幅度提升生产效率。转型升级最重要的就

是怎么靠技术去创新，但是大多数企业还没有

意识到这一点。 @新浪财经

□ 徐建辉

时事乱炖

别让农残超标成隐性杀手

侵占应急车道，治理
还可多几条“道”

□ 张西流

热点冷评

应急车道是道路的“生命通道”。然而现

在每到节假日，高速公路拥堵时，部分车辆占

用应急车道行驶或者停车的行为依然时常出

现，还会影响交通救援。在两会上，来自江苏

的30位全国人大代表联名提交了关于修改《道

路交通安全法》，加大非法占用应急车道处罚

力度的议案，如处以罚款3000元、记12分的处

罚等。（3月11日《扬子晚报》）

事实上，高速公路“生命通道”被堵而耽误救

援的事件，在各地时有发生。2016年2月20日，

云南巧家1岁3个月的男童遇车祸严重昏迷，由

于私家车占用应急通道，救护车被堵1个多小

时。到医院后，男童被确诊为脑死亡。同年10月

2日，在浙江甬台温高速温州方向发生一起车祸，

应急车道被私家车堵得严严实实，受伤货车司机

因抢救不及时而死亡。可见，应急车道“不应

急”，已成为一种顽症，严重危害了交通安全。

按照《道路交通安全法》相关规定，违法

侵占应急车道的驾驶员将会受到记 6 分、罚

款 200 元的处罚。可见，在整治应急车道被

侵占问题上，我国并不缺少法律规定，但高

速公路“战线”太长，交警全面布控不现实，

这种监督乏力，导致占用应急车道很难被查

到，很难被查处。

违 法 侵 占 应 急 车 道 ，治 理 还 可 多 几 条

“道”。换言之，治理违法侵占应急车道，不能

止于个案查处，还需打“组合拳”。首先，应强

化全民法治意识，让每个人对法律有所敬畏。

比如，实行“责任形式多元化”，即在现有处罚

基础上，增加诸如“拘留”等人身处罚方式，以

及在造成严重后果的情形下，引入民事责任乃

至刑事责任，提高违法成本。同时，交管部门

应加大执法力度，从巡逻人员、硬件配置等方

面入手，通过定点勤务与巡逻勤务相结合，逐

步扫除管理盲区。特别是，应注重发动公众积

极参与，鼓励“随手拍”，让每个交通参与者都

是“电子眼”；并建立一个面向公众的平台以及

畅通的举报渠道，结合奖惩机制，进一步激励

公众监督的积极性。

微声音

香菜吃多了容易晒黑？

香菜、芹菜、胡萝卜、苋菜等属于“感光食

物”，它们在抵抗病虫的过程中，会产生一类名

为“呋喃香豆素”的小分子物质。这类物质吃到

体内或者与皮肤接触时，会增加皮肤对紫外线

的敏感性，从而使皮肤更易被紫外线损伤。但

这主要取决于摄入量，我们日常摄入的香菜量

比较少，不会有太大问题，但过敏体质的人在吃

了“感光食物”后最好避免直接长时间暴晒，如

果外出需注意做好防晒。 @生命时报

《安徽画报》微信

安

徽

人

的

生

活

指

南

新闻热线
广告垂询
发行热线

总编办
采编中心
新闻传真

Email

零售价
全年定价

法律顾问

承印单位

62620110
62815807
62813115

62636366
62623752
62615582
admin@scxb.com.cn

1元/份
240元

安徽美林律师事务所
杨静 律师

安徽新华印刷
股份有限公司

星报传媒
全媒体矩阵

www.ahcaijing.com

掌中安徽
APP客户端

掌中安徽
微信二维码

星报官方微博

官方微信scxb123

由 教 育 部 、

国家市场监督管

理 总 局 、国 家 卫

生健康委员会等

部 门 制 定 的《学

校食品安全与营

养 健 康 管 理 规

定》近日公布，自

2019年4月1日起施行。《规定》明确，

中小学、幼儿园一般不得在校内设置

小卖部、超市等食品经营场所，确有

需要设置的，应当依法取得许可，并

避免售卖高盐、高糖及高脂食品。（3

月11日中国新闻网）

笔者以为，仅仅管好校园围墙内

的食品安全与营养健康问题，是远远

不够的，相应的，仅仅依靠学校和老

师的力量，也是很难真正管好学生食

品安全和营养健康问题的。根本原

因就在于，教育部门可以通过行政手

段让售卖食品的商店、超市在校园内

无法立足，但是却不可能通过行政手

段让校园外的商店、超市也统统关

门。那么学生在上学前、放学后，或

者是中午去午托的时候，都可以买到

和食用校园围墙外的商店、超市出售

的各种食品。

所以说，要想真正管好中小学生

的食品安全和营养健康，就需要教育

部门、学校和家长，以及其他政府职能

部门的分工合作、通力配合。学校除了

管好校园内的商店、超市，保证学校食

堂提供的食品安全、营养和健康，还要

加强对孩子的教育和引导，让他们不

要随意在校外购买、食用各种零食。

而作为中小学生的父母、家长，同

样要起到一个教育引导的作用，告诫孩

子不在校外商店、超市、小吃摊购买各

种食品。与此同时，家长也不妨采取一

定的“经济管控”措施，不要给孩子带太

多零花钱到校园去。孩子手里没钱了，

自然也就不会乱买各种零食、食品了。

还有很重要的一项工作，就是

由工商、食药监部门对校园外的商

店、超市、小吃摊上售卖的各种食品

加强市场监管，保证这些食品的安

全健康。客观上我们要承认，我们

既不能完全让校园外的商店、超市、

小吃摊关门歇业，同时也不可能完

全杜绝孩子们自己购买和食用这些

地方的食品，所以最务实的办法，就

是通过有效的市场监管措施，保证

这些地方提供的食品都是卫生、安

全和健康的。

□ 苑广阔

《安徽画报》微信

校园食品安全
“墙内墙外”都要管好

在农业生产生活

中，农药使用可以提高

农业生产效率，但农药

残 留 问 题 应 予 以 重

视。食品安全问题，源

头上从农业产物安全

问 题 抓 起 才 是 关 键 。

2019 年全国两会期间，

来自浙江的全国人大代

表刘建明向十三届全国

人大二次会议提交了

《关于重视果蔬农药残

留安全问题的建议》。

（3月11日澎湃新闻）

众所周知，农药的

使用绝对是一把双刃剑。一方面，适

度适量正确使用的话，它对农作物的

增产和抵御病虫害当然是有很大好处

的。人不能讳疾忌医，庄稼水果也是

一样，遭了虫、生了病一样要及时用

药，否则会造成更大的损害后果。而

另一方面，如果滥用农药的话，则会将

其副作用显著放大。这时也许病虫害

是消除了，可是其毒性却深深浸入了农

产品之内，最后不仅会给水土环境带来

污染，还会进入人体内给人类造成看

不见的伤害。所以农药虽好，却不是

万能的，更不是可以随便滥用的。

为什么会出现如此严重和普遍的

农药、添加剂滥施滥用状况？这首先

是由于各种农药、添加剂超量滥施的

状况还没有得到人们的高度重视，这

方面还缺乏具体的规则限制，用不用

农药、用什么农药以及该用多少农药

完全取决于种植者个人经验和一念之

间。其次则是和监管不到位密切相

关。农药正确、适量施用不能全靠农

户自己把握，农产品和水果不能不经

任何农残检测就自由上市，直接端上

老百姓的餐桌，这样各种农药残留怎

么不无拘无束、泛滥成灾？

当下，要有效应对和消除农残超

标的严峻问题，让老百姓吃上放心水

果、健康粮食，必须在全社会进一步

强化农残有害意识，引导和指导种植

户科学使用农药，严控农药使用范围

和数量度。此外更重要的是要建立一

个量化精确、全流程可控的农药残留

监管体系，从农药购买到农田施用再

到上市检测等各个环节把牢农残超标

关，同时对农残超标问题进行溯源式

追责，倒逼从种植到检验再到销售每

道关口有人担当负责，坚决将农残超

标的“毒水果”“黑粮菜”挡在百姓的

餐桌之外。

药到“病除” 王恒/漫画


